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Beſtellungen
auf die SaaleZeitung für den Monat Juni werden von
allen Reichspoſtanſtalten zum Preiſe von 1 M angenommen
Die Saale Zeitung wird nach außerhalb ohne Ausnahme
täglich zweimal ſofort nach Erſcheinen mit den nächſten
Zügen verſandt

Für Halle Giebichenſtein und Trotha werden b
Beſtellungen von der unterzeichneten Expedition den Aus
trägern und den verſchiedenen Ausgabeſtellen angenommen
Je nach Wunſch erfolgt die Zuſtellung zweimal täglich morgens
und abends oder einmal täglich Morgen und Abend Ausgabe
zuſammen abends Bei einmaliger Zuſtellung beträgt die
Abonnementsgebühr für den Monat Juni 85 Pf bei zwei
maliger Zuſtellung 1 M Die Expedition

Das Central Kreditinftitut für die
Mittelſtände

Die bereits mehrfach erwähnte Konferenz über die
Förderung des Perſonalkredits der mittleren
Stände hat am 18 d Mts unter Betheiligung des Handels
miniſters des Finanzminiſters und des Miniſters für Land
wirthſchaft Domänen und Forſten im Finanzminiſterium ſtatt
gefunden Die amtliche Berl Korreſpondenz berichtet über
die Berathungen der Konferenz folgendes

Von den Mitgliedern der Konferenz wurde faſt ausnahmslos
der auch von der Staatsregierung getheilten Auffaſſung Ausdruck
gegeben daß den produktiven Klaſſen des Mittelſtandes ins
beſondere dem Handwerk und den bänerlichen Wirthen der für
ihr Gedeihen nothwendige geſunde und billige Perſonalkredit viel
fach noch nicht zur Verfügung ſtehe und daß auch der von den
vorhandenen Kreditverbänden und Kreditinſtituten ihren Mit
gliedern gewährte Kredit vielfach noch zu theuer ſei Die Schaffung
einer Centralkreditanſtalt die zwar die beſtehenden Genoſſen
ſchaften und deren Verbände in ihrer vollen Selbſtändigkeit zu
belaſſen ihnen aber neben der billigen Kredites als
a Ausgleichsſtelle für die in den Einzelverbänden disponiblen
Mittel zu dienen haben würde wurde als in hohem Grade
wünſchenswerth und als beſonders geeignet anerkannt die Ent
wickelung des Perſonalkreditweſens wirkſam zu unterſtützen die
Bildung von Kreditgenoſſenſchaften wo ſolche noch nicht vor
handen und den Zuſammenſchluß der en re zu
größeren Verbänden zu fördern und damit eine Zuſammenfaſſung
und Nutzbarmachung aller für den Perſonalkredit erreichbaren
Mittel herbeizuführen

Von beſonderem Intereſſe für die Beurtheilung der Bedürf
nißfrage waren die ſtatiſtiſchen Mittheilungen über den gegen
wärtigen Stand der Kreditgenoſſenſchaften Danach entbehren
zur Zeit noch faſt 500 Städte in Preußen einer Kreditgenoſſen
ſchaft überhaupt Von den in Preußen vorhandenen 2600
Kreditgenoſſenſchaften gehören 1142 dem Schulze Delitzſch ſchen
1458 dem Raiffeiſen ſchen Syſtem an erſtere umfaſſen rund
500,000 Mitglieder darunter 170,000 Landwirthe letztere etwa
140,000 Mitglieder die ausſchließlich dem landwirthſchaftlichen
Stande angehören Die geſammte land wirthſchaftliche Bevölkerung
Preußens ſtellt daher zu den Kreditgenoſſenſchaften bisher nur
gegen 310,000 Mitglieder Ueber die Höhe des Ziusfußes für
die von den Raiffeiſen ſchen Genoſſenſchaften ihren Mitgliedern
ebrer Kredite iſt eine Statiſtik nicht vorhanden dagegen
iegt eine ſolche für 994 Genoſſenſchaften nach Schulze Delitzſch

vor Unter dieſen 994 befinden ſich 493 welche an Proviſion
und Zinſen für Vorſchußwechſel und Darlehen gegen Schuld
ſchein und Hypothek über 6 Proz nehmen und 136 bei denen
Jer in e Proz hinausgeht bei einzelnen bis auf

roz ſteigtVolles Einderſtändntß beſtand darüber daß es nicht Aufgabe

der zu errichtenden Centralanſtalt ſein könne den einzelnenGenoffenſchaften Kredit zu gewähren oder ſie direkt zu beein
uſſen und zu leiten daß ſie vielmehr in der Regel nur mit
en größeren genoſſenſchaftlichen Verbänden und Verbandskaſſen

in Verbindung treten dürfe um durch ihre Vermittelung den
einzelnen Genoſſenſchaften diejenigen Kreditvortheile zu ver
ſchaffen welche die Anſtalt mit Hilfe ihrer eigenen Mittel der
ihr als Ausgleichsſtelle zufließenden Kapitalien und des ihr bei
den großen Geldinſtituten des Reiches und des Staates Reichs
bank Seehandlung erreichbaren billigen Kredits gewähren
kann Jn gleicher Weiſe wird ſie mit den von den Landſchaften
oder von den Provinzen und Landeskommunalverbänden für den
Perſonalkredit zu errichtenden rin insbeſondere da in Ver
bindung treten können wo dieſe noch nicht zu einer ſich ſelbſt
genügenden Leiſtungsfähigkeit erſtarkt ſind

Ueberwiegend wurde auch dem Wunſche Ausdruck gegeben die
Centralanſtalt nicht nur wie die Vorſchläge der Staatsregierung
vorſahen den eigentlichen Kreditgenoſſenſchaften ſondern auch
anderen auf Grund des Bundesgefetzes vom 4 Juli 1868 und
des Reichsgeſetzes vom I Mai 1889 errichteten insbeſondere auch
den Produktivgenoſſenſchaften und Konſumvereinen zugänglich zu
machen das auch hier ſehr fühlbare Bedürfniß einer Verbeſſe
rung und Regelung des Kreditweſens überwiege das von anderer
Seite geltend gemachte Bedenken es könne hierdurch der der
Anſtalt zufallende Wirkungskreis über das wenigſtens für die
nächſte Zeit empfehlenswerthe Maß hinaus geſteigert und die
Jntenſität ihrer Wirkſamkeit damit beeinträchtigt werden

Jn der Frage der äußeren Organiſation des Centralinſtitutes
trat die Konferenz nach lebhafter und anregender Debatte den
Vorſchlägen der en durchweg bei Dieſe gingen von
der Erwägung aus daß die Entwicklung der Verhältniſſe und
der Centralanſtalt ſelbſt ſich zur Zeit micht ausreichend überſehen
laſſe und daß deshalb der Anſtalt bei ihrer erſten rechtlichen
Organiſation vor allem die freieſte Beweglichkeit Achen
werden müſſe damit ſie dem Bedürfniß auf dem Gebiet des
Kreditweſens jederzeit folgen und zu deſſen Förderung mit
ſelbſtändiger Jnitiative eingreifen könne Dieſem Zweck würde
zunächſt ein als rein ſtaatliche Anſtalt organiſirtes Jnſtitut ſchon
wegen der Gefahr zu ſchwerfälliger Verwaltung nicht entſprechen
überdies läßt die damit für die e nothwendig ver
bundene unbegrenzte finanzielle Haftung dieſen u ungangbar
erſcheinen Auch die re eordneten Geſellſchafts undGenoſſenſchaftsformen Aktiengeſe haſt eingetragene Genofſſen

ſchaft Geſellſchaft mit beſchränkter Haftung erſcheinen wenig ge

eignet

und die hieraus und aus den beſonderen geſetzlichen Vorſchriften
des Geſellſchaftsrechts für die Verwaltung und Entwickelung der
Anſtalt folgenden Hemmniſſe würden noch dadurch verſtärkt
werden daß der Staat auf die entſcheidende Einwirkung auf die
Anſtalt nicht verzichten kann und durch das Hinzutreten der
ſtaatlichen Leitung und Aufſicht der ganze Apparat noch fompli
irter werden müßte Entſcheidend aber fiel für die zunächſt ins
uge zu faſſende Geſtaltung des Jnſtituts ins Gewicht daß es
ei der gegenwärtigen Lage der Landwirthſchaft und des Hand

werks darauf ankommt ihnen die mögliche Hilſe auch ſo bald
als möglich zu bieten daß aber zur Zeit garnicht zu überſehen
iſt ob die verſchiedenen großen und kleinen Verbände Neigung
haben ſich zu einer geſellſchaftlichen Formation zuſammen
zuſchließen und noch weniger mit welchen finanziellen Mitteln
und unter welchen Bedingungen ſie ſich bei einer ſolchen Orga
niſation belheiligen würden Es iſt deshalb in Ausſicht ge
nommen worden das Centralkreditinſtitut als eine
ſelbſtändige nicht erſ üaftrich erarerte Per
ſönlichkeit Einzelkaufmann zu errichten welche
der ſtaatlichen c unterſtehen und einſtweilen auch vom Staat alleinmit dem nothwendigen
Betriebsfondsausgeſtattetwerdenſoll Die Möglichkeit
daß ſich die einzelnen genoſſenſchaftlichen Verbände finanziell
daran betheiligen iſt dabei von vornherein gegeben Einlagen
ſtiller Geſellſchaſter die Möglichkeit daß das Jnſtitut ſich ſpäter
bei Konfolidation der Verhältniſſe zu einem geſellſchaftlichen oder
genoſſenſchaftlichen Verband weiter entwickele offen gehalten
Um aber der Anſtalt die ſtete Fühlung mit dem praktiſchen
Leben den wechſelnden und in fortgeſetzter Entwickelung be
riffenen Bedürfniſſen des genoſſenſchaftlichen Kreditweſens zu
ichern ſoll von vornherein und ohne Rückſicht darauf ob die

mit der Anſtalt in Geſchäftsverbinduug ſtehenden Verbände ſich
felbſt finanziell an deren Fundirung rn dieſen Verbänden
eine berathende Mitwirkung an der Verwaltung der Anſtalt zu
gewieſen und zu dieſem Zwecke der Direktion der Anſtalt ein
Beirath zur Seite geſtellt werden der weſentlich aus Vertretern
jener Verbände zu bilden ſein würde

Wenn auch erwartet werden darf daß die Anſtalt die für ihre
Zwecke erforderlichen Mittel ſich in immer ſtärkerem Maße
durch ihren eigenen auf fortwährendem Umſchlag beruhenden
Geſchäftsverkehr insbeſondere durch die ihr als Ausgleichs
ſtelle zufließenden verfügbharen Beſtände der genoſſenſchaft
lichen Verbände durch Depoſiten und Giroverkehr Dis

irnng von Wechſeln u ſ w beſchaffen wird ſo
bildet doch die Kchere finanzielle Fundirung mit einem
ausreichenden Betriebsfonds die erſte Vorausſetzung für
ihre gedeihliche Thätigkeit Dieſe Ausſtattung mit einem Be
triebsfonds kann nach Lage der Sache nur durch ſtaatliche Mittel
erfolgen Die Konferenz pflichtete in diefer Beziehung einhellig

der Auffaſſung der Staatsregierung bei daß dieſe ſtaatlichen
Mittel nicht in der Form eines Darlehns Zu gewähren ſein
werden daß es ſich vielmehr empfehle den Staats zuſchuß
als eine vom Staate etwa als ſtiller Geſellſchafter gemachte

feſte Ein lage der Anſtalt zur Verſügung zu ſtellen Nur ſo
könne die Anſtalt von vornherein in den nothwendigen Beſitz

eines eigenen Vermögens gelangen das in Verbindung mit dem
anzuſammelnden Reſervefonds und etwaigen ſpäteren Einlagen
der genoſſenſchaftlichen Verbände ihr eine ausreichende finanzielle
Fundirung und eine ſtarke Kreditwürdigkeit in weit höheremrade en werde als ein bloßes Darlehn das ſie von vorn
herein mit einem ſtarken Pafſivum belaſte Auch könne hierbei

der Staatszuſchuß fich in erheblich niedrigeren Grenzen halten
als dies bei rin eines bloßen Darlehns möglich wäre
Die Konferenz war der Anſicht daß der für den Betriebsfonds
in Vorſchlag gebrachte Betrag von etwa fünf Millionen
Mark dem Bedürfniſſe vorausſichtlich voll entſprechen und hin
reichen werde der Anſtalt eine ſehr anſehnliche und h
volle Wirkſamkeit zu ſichern Von allen Seiten wurde aber be
ſonderer Werth darauf gelegt daß das zu erlaſſende Gefſetz
welches die Anſtalt mit juriſtiſcher Perſönlichkeit ausſtatten ihre
äußere Organiſation regeln und ihr den feſten Betriebsfonds
zur Verfügung ſtellen müßte in ſeinen Einzelbeſtimmungen
namentlich hinſichtlich der Einzelheiten ihrer Verwaltung und
ihres Geſchäftsverkehrs durchaus elaſtiſch gehalten und damit
die Gewähr geſchaffen werden möge daß ſich die Anſtalt den
jeweilig hervortrenden wechſelnden und zur Zeit nicht zu über

enden Bedürfniſſen des genoſſenſchaftlichen Kreditweſens an
paſſen könne

Von den betheiligten Miniſtern wurde in Ausſicht geſtellt auf
dieſer Grundlage alsbald einen Geſetzentwurf auszuarbeiten und
dem Staatsminiſterium zur Beſchlußfaſſung vorzulegen Mög
licherweiſe könne daſſelbe noch in der jetzigen Seſſion dem Land
tage vorgelegt werden

Deutſches Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Berlin 21 Mai Der Kaiſer gedenkt über Himmelfahrt
noch in Prökelwitz zu verbleiben und dann nach dem Neuen
Palais zurückzukehren

Die Sktzung des Reichstages
Berlin 21 Mai Ueber das Ergebniß der zweiten

Berathung der Branntweinſteuer Novelle im
Reichstage konnte niemand zweifelhaft ſein der die dicht
beſetzten Bänke ſah Die Konfervativen Centrum Polen und
Nationalliberalen ſtimmten geſchloſſen einige Nationalliberale
hielten es aber für angezeigt bei namentlichen Abſtimmungen
an die friſche Luft zu gehen für die Beſchlüſſe der Kommiſſion
mit den von den Abgg Gamp Holtz von Mirbach Pagſche
Reindl Spahn Graf Stolberg beantragten Abänderungen
Gegen die Verlängerung der Kontingentsperiode von 3 auf 5
Jahre ſprachen die Abgg Richter und Weiß freiſ Volksp
dieſelbe wurde in namentlicher Abſtimmung mit 167 gegen 66
Stimmen der Freiſinnigen und Sozialdemokraten angeuommen
Zu den Beſtimmungen über die Brennſteuer beantragen die
Abgg Fiſchbeck und Pachnicke den Steuertarif für die
landwirthſchaftlichen und gewerblichen Prennereien auch auf die
Melaſſebrennereien uſw auszudehnen Abg Pachnicke kenn
zeichnet ſcharf die Taktik der Rechten die Linke reden zu laſſen
ſelbſt aber zu ſchweigen und nach Schluß der Debatte durch

laſſen dieden Referenten Behauptungen aufſtellen zu

hr Verwaltungsapparat iſt an ſich ſchon ſehr komplizirt nach der Geſchäftsordnung nicht mehr widerlegt werden
können Abg Holtz Reichsp vertheidigt das Verhalten
der Rechten mit der Lage der Geſchäfte Nach Wurm Soz
geht Graf Poſadowsky dem Centrum um den Bart Man
möge ſich nur ja nicht irre machen laſſen die Wähler der maß
gebenden Parteien würden ſchon nicht untreu werden Die
Bemerkung Wurm s die Anregung zu dem Geſetz verdanke die
Regierung einer großen Spiritusfirma treffe nicht zu Die
Regierung beziehe ihren Spiritus nicht von dieſer Firma

Lachmann Hamburg für welche man im Reichstage Reklame
mache Abg Dr Alex Meyer entgegnet es ſei keine Reklame
für eine Firma wenn man ihre Winkelzüge aufdecke Uebrigens
möge man über dieſe Firma denken wie man wolle ihr Spiritus
ſei gut d h beſſer als der der Regierung Die Diskuſſion wird
wieder geſchloſſen Angenommen wird zunächſt der Kompromiß
antrag wonach in landwirthſchaftlichen Genoſſenſchafts
brennereien die am 1 April d J beſtanden haben die
Brennſteuer für den Umfang des bisherigen Betriebes nur zu

der Steuerſätze erhoben werden ſoll Der Antrag Pachnicke
wird ſelbſtverſtändlich abgelehnt und der Tarif für die Brenn
ſteuer mit 161 gegen 91 Stimmen angenommen Darauf wird
die Berathung vertagt Rückſtändig ſind noch die Beſtimmungen
über die Ausfuhrvergütung und der Termin für das Jnkraft
treten des Geſetzes Morgen 3 Leſung des Geſetzes betr die
Beſtrafung des Sklavenhandels 2 Berathung des Geſetzes über
die Schutztruppe und des Nachtragsetats deſſen unveränderte
Annahme die Budgetkommiſſion beantragt

Die Sitzung des Abgeordnetenhauſes
88 Berlin 21 Mai Mit 187 gegen 92 Stimmen hat das

Abgeordnetenhaus heute den Antrag Rintelen aus der
Reſolution Arendt die Worte mit dem Endziel eines inter
nationalen Bimetallismus zu ſtreichen abgelehnt Für den
Antrag ſtimmten die Nationalliberalen die Freiſinnigen und ein
Theil des Centrums Dagegen wurde der Antrag Zedlitz welcher
den internationalen Bimetallismus nur unter Mitwirkung Eng
lands für durchführbar erachtet von dem Antragſteller in ſeinen
Antrag aufgenommen wie Dr Arendt ausdrücklich erklärte um
demſelben eine möglichſt große Mehrheit zu ſichern Das
hinderte aber die Abgg Dr Arendt und v Kröcher nicht der
Behauptung des Abg Sattler nl zu widerſprechen daß das
Ergebniß der Debatte das Eingeſtändniß ſei daß die Antrag
ſteller eine Durchführung des Bimetallismus ohne Englands
Einverſtändniß nicht für möglich hielten Die Aufnahme der
Worte einſchließlich Englands iſt alſo die reine Spiegelfechterei
Vom Centrum ſprachen Jmwalle gegen v Vleuten und Fuchs
für den Antrag Arendt von den Konſervativen v Erffa der
die geſtrige Rede Brömel s verſpottete da er ſie nicht widerlegen
konnte Finanzminiſter Miquel berief ſich auf die Erklärungen
des Fürſten Hohenlohe im Reichstage und im Herrenhauſe
Schließlich wurde der Antrag Arendt v Zedlitz mit obiger
Mehrheit angenommen

Das Trunkſuchtsgeſetz
Aus dem Umſtande daß der im Januar 1892 dem Reichs

tage vorgelegte in der damaligen Tagung aber nicht zur Er
ledigung gelangte Entwurf eines Geſetzes betreffend die Be
kämpfung der Trunkſucht bisher nicht wieder an den Reichstag
gebracht wurde iſt vielfach geſchloſſen worden daß die geſetzliche
Regelung dieſer Materie überhaupt aufgegeben ſei Dem iſt
offiziöſer Verſicherung zufolge durchaus nicht ſo Die ver
bündeten Regiernngen haben nicht darauf verzichtet auf den
Geſetzentwurf zu gelegener Zeit zurückzukommen Wenn er
bisher nicht wieder vorgelegt ſei ſo liege dies daran daß in
den zwiſchenliegenden Tagungen dem Reichstage ſo umfangreiche
und ſo dringliche Aufgaben geſtellt waren daß es nicht r
ſchien die Arbeitspenſa durch den TrunkſuchtsGeſetzentwu
noch zu erweitern

Mißſtände im Handelsgewerbe
Wie bereits feſtſteht wird die Kommiſſion für Ar

beiterſtatiſtik in ihrer nächſten Sitzung über das Ergebniß
der über Mißſtände im Handelsgewerbe angeſtellten
Unterſuchungen berathen Die Unterſuchungen hatten ſich auf
die Arbeitszeit der in Ladengeſchäften thätigen Perſonen ins
beſondere der jugendlichen und weiblichen auf die mangelhafte
Ausbildung und die übergroße Zahl der Lehrlinge ſowie auf
die zunehmende Verkürzung der vertragsmäßigen Kündigungs
friſten erſtreckkt Zunächſt war ein Fragebogen ausgegeben
worden deſſen Beantwortung die einſchlägigen Verhältniſſe für
etwa 10 Proz der mit Hilfsperſonen arbeitenden Ladengeſchäfte
darſtellte Dieſe Erhebung wurde durch ſchriftliche Befragung
von kaufmänniſchen Vereinen und Verbänden ſowie durch ein
Gutachten des kaiſerlichen Geſundheitsamtes ergänzt Schließ
lich hat im November v Js eine eingehende mündliche Ver
nehmung von Auskunftsperſonen vor der Kommiſſion für Ar
beiterſtatiſtik ſtattgefunden Dieſes geſammte Material wird
der Berathung der Kommiſſion für Arbeiterſtatiſtik in ihrer
nächſten Sitzung zu Grunde liegen Die Gutachten und Vor
n der Kommiſſion werden dem Reichskanzler unterbreitet
werden

Verſchiedene Mittheilungen
Eine Sitzung der Kommiſſion des Reichstags für die

Vorlage über die Komm unalbeſteuerung des Weins die
für Dienstag vormittag anberaumt war konnte nicht ſtattfindenda die zur Beſchlußfähigteit erforderliche Zahl von Mit
gliedern nicht erſchienen war

Die Juſtizkommiſſion des Reichstages hat am
Dienstag den S 300 der Strafprozeßordnung in der neu bean
tragten Form abgelehnt dagegen in der Form des beſtehendenGeſehes angenommen nnd ſodann beſchloſſen ihre Sitzungen für

die gegenwärtige Seſſion zu ſch ließen



Paderborn 21 Mai Wie das Weſtfäliſche Volksblatt
erfährt iſt in Düſſeldorf die Urkunde eingetroffen durch
welche die deutſche Ordensprovinz der Dominikaner
gen errichtet wird Zum Provinzial iſt Pater Travpp in
Düſſeldorf gewählt Der Ordensprovinz gehören die Klöſter in
Düſſeldorf Venloo und Berlin an weitere Niederlaſſungen
ſtehen in Ausſicht

Marinenachrichten Laut telegraphiſcher Mittheilung an das
Oberkommando der Marine iſt S M S Cormoran
Kommandant Korvetten Kapitän Brinkmann am 21 Mai von
Lorenzo Maxquez nach Port Natal Durban in See ge
gangen

Ausland
OeſterreichUngarn Der neue Miniſter des AeußernGraf errfictenn rn nahm am Dienstag vormittag die Vor

ſtellung der Beamten des Miniſteriums des Aeußern entgegen
welche von dem Sektionschef Freiherrn v Paſetti geführt
wurden Graf Goluchowski erwiderte auf die Auſprache des
Sektionschefs welcher den Miniſter begrüßte und der treuen
and eifrigen Pflichterfüllung der Beamten verſicherte er ergreife
das Wort in erſter Linie um der ſchmerzlichen Empfindung
Ausdruck zu verleihen welche das Scheiden des Grafen Kalnoky
bei den Anweſenden hervorgerufen habe Sie die unter deſſen
Leitung ſtanden würden am beſten den Verluſt ermeſſen können
den der Rücktritt des hochverdienten klugen und umſichtigen
Staatsmannes gebracht habe Der Miniſter fuhr fort Mich
kennen Sie noch wenig Wenn ich verſichere daß ich keinen
ſehnlicheren Wunſch habe als im Sinne und Geiſte meines
Amtsvorgängers zu arbeiten ſo bin ich überzengt daß ich auf
Jhre volle Unterſtützung rechnen darf Schließlich dankte der
Miniſter dem Sektionschef Paſetti und allen Erſchienenen aufs
wärmſte für die ihm erwieſene freundliche Begrüßung

Jm öſterreichiſchen Abgeordnetenhauſe ſtellte
am Dienstag der Abgeordnete Kaizl namens 64 Abgeordneter
einen Dringlichkeitsantrag dem Wahlreformausſchuß
aufzutragen längſtens bis zum 14 Juni Bericht zu erſtatten
Der Miniſter des Jnnern Marquis de Baquehem
erklärte hätten die Antragſteller nur noch wenige Tage ge
wartet ſo wäre der Antrag wenigſtens theilweiſe völlig gegen
ſtandslos geworden Er könne mittheilen daß das Subkomitee
ſeine Aktion abgeſchloſſen habe und in den allernächſten Tagen
mit Berichten und Auträgen vor den Wahlreformausſchuß
treten werde Allgemeine Bewegung Sodann wies der
Miniſter des Jnnern die Angriffe Kaizl s auf die Regierung
zurück welche keiner Mahnungen bedürfe um in einer
Angelegenheit deren hohe Bedentung ſie ſich ſtets vor Augen
halte Alles aufzubieten daß ſie das Haus bald in die Lage
ſetzen könne ſich mit der Wahlreform zu beſchäftigen Leb
hafter Beifall Die Dringlichkeit wurde abgelehnt Jn
e der Jnterpellation des Abgeordneten Sueß
wegen Vorkehrungen gegen das internationale
Petroleum Kartell erklärte der Finanzminiſter
er werde ſich mit der ungariſchen Regierung in dieſer Be
ziehung in s Einvernehmen ſetzen und vielleicht im Budget
ausſchuſſe ſachliche Erörterungen geben Beifall

England Jm Unterhauſe legte am Dienstag der
Schatzkanzler Harcourt den Ausſchußbericht über den Ein
tritt des Vis count Wolmer in die Peerſchaft ſeines
Vaters des Earl of Selborne vor Der Bericht ſtellt feſt
daß Wolmer die Nachfolge rechtmäßig angetreten habe Jn
folgedeſſen wurde die Ausſchreibung einer Neuwahl für Weſt
Edinburg beantragt nach zweiſtündiger Debatte wurde dieſer
Antrag angenommen

Jtalien Der Finanzminiſter Boſelli widerlegte in einer
Rede die er am Dienstag in Savona hielt durch eine ein
gehende Darlegung die Behauptungen daß die Steuern mangel
haft eingingen die Voranſchläge der Regierung nicht realiſirt
würden und daß die Steuerkraft des Landes erſchöpft ſei
Boſelli legte dar daß die Einnahmen die Voranſchläge um
14 Millionen überſchreiten und der Kaſſenbeſtand in den erſten
zehn Monaten des Etatsjahres 189495 24 Millionen mehr
als in der gleichen Periode des Jahres 1893/94 betragen hat

Frankreich Der Miniſterrath beſchloß einen Kredit
zu verlangen um aus Anlaß der ſeit dem Kriege von
1870 verfloſſenen 25 Jahre den für das Vaterland
gefallenen Soldaten in Paris ein Denkmal zu
errichten

Der Generalrath des Departements der Seine
wies am Dienstag verſchiedene Anträge die ſich auf den
Flottenbeſuch in Kiel bezogen zurück und nahm eine
Tagesordnung an des Jnhalts daß der Generalrath nicht
berufen ſei über dieſe Frage ſich zu äußern

Die Bureaus der Deputirtenkammer wählten am
Dienstag die Budgetkommiſſion Die Mehrzahl der
Mitglieder der letzteren ſind Gegner des von dem Finauz
miniſter Ribot vorgelegten Budgetentwurfs und verlangen Er
ſparniſſe an Stelle neuer Steuern die Radikalen verlangen
eine Einkommenſteuer Unter den Mitgliedern der Kommiſſion
befinden ſich u a Lockroy Pelletan Sarrien Cavaignac
Salis Varthou Jules Roche und Rouvier wurden nicht
wieder gewählt Die Kommiſſion beſteht aus 16 Republi
kanern welche Anhänger der Regierung ſind einem Sozialiſten
und 16 Radikalen Man nimmt an daß 17 Mitglieder für
die Einkommenſteuer ſtimmen werden Die Rudikalen werden
Caraignac den Vorſitz anbieten

Das pariſer Zuchtpolizei gericht verurtheilte am
Dienstag den Präſidenten der falliten Nizzaer Packetboot
Geſellſchaft Thévenet wegen Vertrauensbruches zu
2 Jahren Gefängniß acht Mitglieder des Verwaltungsrathes
und Agenten der Geſellſchaft zu Gefängnißſtrafen von 3 Jahren
bis herab zu 2 Mongten

Bulgarien Der pPolitiſchen Correſpondenz wird aus
Sofia gemeldet die Regierung habe ſich geneigt erklärt
Stambulow s Anſuchen um einen Reiſepaß zur Reiſe
nach Karlsbad zu entſprechen die um ihre Anſicht be
fragten Mitglieder der parlamentariſchen Unterſuchungs
kommiſſion hätten ſich jedoch mit 6 Stimmen gegen 1 Stimme
dagegen ausgeſprochen widrigenfalls ſie jede Verantwortung
vor der Sobranje ablehnen würden Die Entſcheidung der
Regierung ſei obwohl letztere zur Bewilligung neige ungewiß
Es verlautet Stambulow wolle ſeine Reiſe unbedingt am
Freitag antreten

aſien Durch einen Erlaß des Kaiſers von China
ſind alle chineſiſchen Beamten ſowohl militäriſche als auch
Civilbeamte mit dem Gouverneur an der Spitze von For
moſa zurückgerufen worden

ach einem Telegramm aus Söul Korea vom 20 ds
die Lage dort kritiſch Der Premierminiſter KimHong

ip hat ſein Amt niedergelegt Der Miniſter des Jnnern

hat die Vertreter der fremden Mächte um ihre Unterſtützung
erſucht Die Reſidenz Taiwonkun s des Vaters des
Königs und früheren Regenten welcher der Führer der Partei
iſt die gegen Japan und gegen Reformen ankämpft wird von
der Polizei ſcharf bewacht

Preußiſcher Landtag
Abgeordnetenhans

69 Sitzung vom 21 Mai 11 Uhr
Nach Erledigung der Rechnungen der Oberrechnungskammer

für 1893/94 wird die Berathung des Währungsantrages
Arendt und Gen mit den Unteranträgen Rintelen und Frhr
v Zedlitz alenba Jmwalle Cir Jnnerhalb des Kreiſes meiner politiſchen

reunde finden ſich zwar auch Anhänger des Antrages aber ob
iejenigen die ihn mitunterſchrieben haben ihm auch zuſtimmenwerden iſt wagte Nicht jeder in dieſem Hauſe iſt in der Lage

ſich ein abſchließendes Urtheil in dieſer Frage zu bilden daher
iſt es inopportun und verderblich uns jetzt für die Aufhebung der
bewährten Goldwährung für den Sprung ins Dunkle zu ent
ſcheiden Der Reichskanzler hat ja bereits erklärt daß er die
geeigneten Schritte zur internationalen Regelung der Währungs
frage thun will Wozu alſo das Drängeln Die Vortheile die
man ſich von der Doppelwährung verſpricht werden übertrieben
dargeſtellt Oeſterreich hat bereits die erſten Schritte zur Durch
führung der Goldwährung gethan Rußland bereitet ſich vor
und da ſollen wir unſere Währung aufgeben Der Antrag
Kanitz iſt ja bereits zum alten Eiſen geworfen Aber auch die
Doppelwährung wird der Landwirthſchaft nichts helfen Selbſt
wenn der Landwirth ſeine Erzeugniſſe theurer verkaufen
ſollte ſo wird er die Produkte die er ſelbſt braucht
dafür theurer bezablen müſſen Bei einem Steigen aller
Waarenpreiſe werden auch die Staatsausgaben ſteigen Beamten
gehälter namentlich aber die Koſten für das Heer Wenn
ſich allerdings alle Länder einſchließlich England vereinigen
ſo werden manche Gefahren die man ſonſt vom Bimetallis
mus fürchtet nicht eintreten Dabei bleibt doch die Thatſache
beſtehen daß wir ein minderwerthiges Metall zum Werthmeſſer
machen Wenn nun die internationale Vereinigung in die Luft
Senat wird durch eineu Krieg ſo entſteht ein Preisſturz des

ilbers mit den verheerendſten Folgen Und welche Gefahren
erwachſen durch die Verſchlechterung des Geldes denjenigen die
ſich heute ein Kapital erſpart haben Aus dieſen Gründen muß
man zur Ablehnung des ganzen Antrages kommen auch wenn das
Amendement Frhr v Zedlitz für das wir zunächſt eintreten ange
nommen werden ſollte Beifall im Centrum
Abg Frhr v e r konſ Abg Brömel ſetzt ſich

mit der geltenden Volkswirthſchaftslehre in Widerſpruch wenn er
behauptet daß die deutſche Landwirthſchaft von der minder
werthigen Valuta anderer Länder keinen Schaden hat Der argen
tiniſche Bauer macht mit 3 M pro Centner Weizen noch ein gutes
Geſchäft Damit kann der deutſche Landwirth bei ſeinen Arbeits
löhnen den Laſten der Arbeiterſchutzgeſetzgebung und ſeiner
Lebenshaltung nicht konkurriren Das Zugeſtändniß des Abg
Brömel daß Argentinien exportiren muß um ſeine Zinſen
bezahlen zu können war mir ſehr werthvoll es war von ſeinem
mancheſterlichen Standpunkte ſehr unvorſichtig Das iſt eben der
Jammer daß der deutſche Landwirth ſo billig verkaufen muß im
Intereſſe derjenigen die im Beſitz argenliniſcher Papiere ſind Hier
handelt es ſich um eine Liebesgabe für den Kapitalismus Ebenſo
empfindlich iſt für uns Landwirthe die ruſſiſche Konkurrenz
Die deutſche Landwirthſchaft kann ſich was Fleiß und Sparſam
keit betrifft vor allen Ländern ſehen laſſen Abg Brömel weiß
nicht wie ſauer es wird der Mutter Erde das Korn abzuringen
Es iſt viel leichter einen Leitartikel gegen die Unerſättlichkeit der
Agrarier zu ſchreiben als eine Ernte unter Dach zu bringen
Sehr richtig rechts Die Regierung wird die Währungsfrage

in der Richlung des Antrags Arendt ſo ſchnell als möglich in die
Hand nehmen und etwas ſchneller fördern müſſen als es bisher
geſchehen iſt Da der Ankrag Zedlitz gering von unſerem Antrag
abweicht ſind wir bereit ihn in unſeren Antrag aufzunehmen
Beifall rechts

Abg Dr Arendt fk zur Geſchäftsordnung erklärt daß auch
er bereit ſei den Antrag Zedlitz in ſeinen Antrag aufzunehmen

lande ſo große Nachtheile daß ſie nicht aufgewogen werden

gegen ſind genugſam erörtert
bg Fuchs Ctr Die Situation des Hauſes beweiſt daß

der Gedanke des Bimetallismus in ſiegreichem Vordringen
ſich befindet Hört hört rechts Ein großer Theil meiner
Freunde gehört bereits zu den Bimetalliſſen Der Gegenſatz
der uns von den Nationalliberalen trennt iſt der daß wir
den Beitritt Englands für wünſchenswerth jene aber für noth

W halten Nur eine ſchlanke Säule die Partei des
Abg Brömel ſtützt noch die Freunde der Goldwährung aber
auch dieſe ſchon geborſten kann ſtürzen über Nacht Heiterkeit
Es iſt doch klar daß ſobald Gold zur Waare wird der Preis
dafür von Angebot und Nachfrage abhängt Der Preis des
Goldes iſt infolge der Nachfrage geſtiegen während der Preis
des Silbers geſunken iſt Nur die Goldwährung iſt die Urſache der
niedrigen Preiſe Auch die Valutaſchwankung läßt ſich zum
großen Theil aus der Goldwährung erklären Die Landwirth
ſchaft iſt infolge der Goldwährung auf den Ausſterbeetat geſetzt
die billige Produktionsweiſe drückt ſo auf die Landwirthſchaft
daß ſie nicht beſtehen kann Sehr richtig Man kann der Land
wirthſchaft nicht mehr durch ſogenannte kleine Mittel helfen Wo
es ſich um einen Kampf auf Tod und Leben handelt helfen uur
große Mittel und eines davon iſt der Bimetallismus Jſt aber
die Landwirthſchaft in einer ſchlechten Lage ſo werden auch die
Mittelſchichten davon betroffen Daß die Se von der
Doppelwährung Nachtheil hat iſt falſch im Gegentheil auch ihr
wird dieſelbe zum Vortheil gereichen Soll die in Ausſicht ge
ſtellte Münzkonferenz nicht verlaufen wie das Hornberger
Schießen ſo muß die deutſche Regierung ein feſtes Programm
vorlegen wozu der Antrag Arendt das geeignetſte Mittel iſt

Lebhafter Beifall rechts
Finanzminiſter Miquel Der Standpunkt den der Reichs

kanzler im Reichstag und der Miniſterpräſident im Herrenhauſe
eingenommen hat iſt bekannt ſo daß ich es nicht für nöthig
halke die Anſichten des Miniſterinms noch einmal auseinander
g ſetzen Der Antrag den Graf Mirbach im Herrenhauſe ge
tellt hat iſt vom Herrenhauſe ſelbſt verändert worden durch

Hinzufügung der Worte mit dem Endziel eines internationalen
Bimetallismus Wenn Sie heute ſich mit dem Antrag Zedlitz
einverſtanden erklären ſo werden dadurch die diplomatiſchen
Erwägungen denen der Reichskanzler Ausdruck gegeben hat
noch verſtärkt Jch kann dem Hauſe nur rathen entſprechend
den Anſichten des Reichskanzlers und des Miniſterpräſidenten
zu beſchließen Heiterkeit

Abg Jmwalle beantragt im Namen des Abg Rintelen nach
dem Dr Arendt den Zuſatz mit Einſchluß Englands in ſeinen
Antrag aufgenommen hat nunmehr in dem veränderten Antrage
Arendt den Paſſus mit Einſchluß Englands mit dem Endziel
eines internationalen Bimetallismus zu ſtreichen

FPni ſchließt die Debatte
Nach perſönlichen Bemerkungen und nach einem Schlußwort

des Abg v Kardorff frk wird in er Abſtimmung
der Ankrag Rintelen die Worte mit Einſchluß Englands mit
dem Endziel eines internationalen Bimetallismus zu ſtreichen
mit 87 gegen 92 Sſimmen abgelehnt Für die Streichung der
betr Worte ſtimmen die Nationalliberalen mit Ausnahme der Abg
Gleim Bartmer Hiſche Mues Schelm Reimnißt
Sieg Schoof beide freiſinnigen Partelen und ein großer
Theit des Centrums dagegen die Polen ein Theil des Centrums
und die beiden konſervaliven Parteien mit Ausnahme der Frei

Abg van Vleuten Eir Der Bimetallismus bringt im Jn
durch die Vortheile ſeitens des Auslandes Die Gründe für und d

konſervativen v Bülow Wandsbek und Lucius ſowie der
Wildkonſervativen Dr Cranz und Frhr v Eckardſtein

Der urſprüngliche Antrag Arendt mit dem Amendement
Zedlitz wird hierauf mit großer Majorität angenommen

Es folgt die Berathung des Geſetzentwurfs betr die Ver
tretung des Geſammt Synodal Verbandes und der Diözefan
Synodal Verbände des Konſiſtorialbezirks Kaſſel in vermögens
rechtlichen Angelegenheiten

ie Vorlage wird in erſter und zweiter Leſung debattelos an
genommen

Der Geſetzentwurf betr die Ergänzun
des Jagdpolizeigeſetzes wonach u g auf Eiſenbahnen verendetes
Wild dem Jagdberechtigten deſſen Bezirk durch die Bahn durch
ſchnitten wird gebört wird nach kurzer Debatte an die Kommiſſion
für das Jagdſcheingeſetz verwieſen

Es folgt die erſte Berathung des Geſetzentwurfs betr das
Grundbuchweſen und die Zwangsvollſtreckung in das unbeweg
liche Vermögen in dem Gebiet der vormals freien Stadt Frank
furt ſowie dem vormals Großherzoglich Heſſiſchen und Land
gräflich Heſſiſchen Gebietstheilen der Provinz HeſſenNaſſau

Juſtizminiſter Schönſtedt Der Regierungsentwurf iſt vom
Herrenhauſe in ſeinem Jnhalt etwas verſtümmelt inſofern als
das Herzogthum Naſſau von den Beſtimmungen des Geſetzes
ausgeſchloſſen iſt Jch bin nicht in der Lage im Namen der
Regierung zu ſprechen ich glaube aber daß ſie nach den Debatten
im Herrenhauſe davon abſieht das Herzogthum Naſſau wieder
in den Bereich des Geſetzes hineinzuziehen

Abg Lotichins nl Abg Hofmann nl Abg Bode konſ
Abg e en frk erklären ſich mit der vom Herrenhauſe
beſchloſſenen Faſſung einverſtanden

Abg Spahn Ctr bedauert den Beſchluß des Herrenhauſes
und erſucht den Präſidenten die zweite Leſung des Geſetzes erſt
nach den Pfingſtferien auf die Tagesordnung zu ſetzen damit
man inzwiſchen im ſtande ſei verſchiedene materielle Bedenken
zu beſeitigen

Abg Kirſch Ctr ſchließt ſich dieſem Wunſche an
Damit iſt die erſte Leſung des Geſetzes erledigt und zugleich die

Tagesordnung erſchöpft
Nächſte Sitzung Mittwoch 11 Uhr Kleinere Vorlagen

Schluß 37 Uhr
UNuiverſitäts und Hochſchulnachrichten

Jena 21 Mai Die Gerüchte über den bevorſtehenden
Untergang der Univerſität Jena haben dem Beſuch der Hoch
ſchule keinen Abbruch gethan Bis zum 21 Mai find 730 Stu
dirende immatrikulirt worden eine ſo hohe Zahl wie ſie ſeit
vielen Jahren nicht erreicht worden iſt Jm Sommerſemeſter
1894 betrug der Beſtand der immatrikulirten Studirenden 674
die Geſammtzahl der Beſucher 715
demnach die Zahl der Jmmatrikulirten noch größer als die
ſämmtlicher Beſucher im Sommer 1894 Zu den 730 gegen
ertia immatrikulirten Studirenden kommen noch 30 40 Hörer
nzu

einiger Paragraphen
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Gerichtsverhandlungen
Berlin 21 Mai Prozeß Caſtan Der Mitinhaber

des Caſtan ſchen Panoptikums Bildhauer Guſtav Caſtan
ſollte ſich heute vor der zweiten Strafkammer des Landgerichts I
wegen Verbrechens gegen die Sittlichkeit begangen an einem
13jährigen Schulmädchen verantworten Da die Kammer aber
mit einem vorhergehenden Beleidigungsprozeß zu lange auf
gehalten wurde mußte die Verhandlung gegen Caſtan die zu
10 Uhr vormittags anberaumt war und zu der 15 Zeugen geladen
waren in ſpäter Nachmittagsſtunde vertagt werden

London 21 Mai Prozeß Wilde Taylor der Ge
noſſe Oskar Wilde s wurde heute in zwei Fällen des Ver
gehens gegen die Sittlichkeit für ſchuldig befunden Die Ver
kündigung des Urtheils wurde vertagt Die Verhandlung gegen
Wilde beginnt morgen Der aus der Affaire Oskar Wilde
bekannte Marquis of Queensberry gerieth heute abend in
Piccadilly mit ſeinem Sohn Lord Alfred Douglas öffentlich
in Streit Beide wurden verhaftet ſpäter aber gegen Bürg
ſchaft freigelaſſen

Provinzial Nachrichten
R Könnern 21 Mai Jahresfeſt Am tts feierte

er unter der Leitung des Herrn Diakonus Müller ſtehende
und zur Zeit etwa 60 Mitglieder zählende Jünglingsverein
ſein viertes Jahresfeſt zu welchem Vertreter der Nachbarvereine
Rothenburg Bernburg Aſchersleben Halle Giebichenſtein undTorgau rKhienen waren Die Feier nahm nachmittags 5 Uhr

mit einem Gottesdienſt ihren Anfang Herr Paſtor Müller
aus Halle hielt eine eindringende Predigt über die Worte
1 Pſalm 23 8 Einer iſt euer Meiſter Chriſtus ihr aber ſeid
alle Brüder Nach dem Gottesdienſt fand eine Begrüßungs
ſafr im Vereinslokal Freybergbräu ſtatt an welcher auch ver
chiedene Bürger der Stadt und Freunde des Vereins theilnahmen

Die Vertreter der verſchiedenen Vereine überbrachten die Grüße
ihrer Vereine welche Herr Diakonus Müller ſämmtlich er
widerte Mit einem Hoch auf den Kaiſer endete dieſe Feier
Abends 8 Uhr fand in dem bis auf den letzten Platz gefüllten
Saale des Gaſthofs zum goldenen Ring ein Familienabend ſtatt
Nach gemeinſamem Geſang gab Herr Diakonus Müller einen
längeren Feſtbericht in welchem er die Verſammlung in die
Arbeit des Vereins hineinführte und zugleich zum Beitritt auf
forderte Dann folgten Deklamationen und muſikaliſche Vor
träge

O Stumsdorf 21 Mai Tod im Eiſenbahnwagen
Am Sonnabend nachmittag mußte auf hieſiger Station ein
Kaufmann aus Magdeburg wie aus den bei ihm
befindlichen Papieren erſichtlich wax todt aus dem Eiſenbahnzuge
getragen werden Derſelbe ſoll in Halle Geſchäfte abgewickelt
haben und wie die im Zuge Mitreiſenden angaben dort etwas
ſpät und erhitzt in den Zug eingeſtiegen ſein Heute findet die
gerichtliche Obduktion des hier untergebrachten Leichnams ſtatt

Pouch 21 Mai Sängerfeſt Auf Anregung und unter
Leitung des Hauptlehrers und Kantors Seidel veranſtaltet der
hieſige Männer Geſangverein c am Sonntag den 16 Juni
ein gemeinſchaftliches Sängerfeſt ländlicher änner Geſang
vereine Mehrere Vereine der Umgegend haben ihre Be
öpiigung zugeſagt und werden einige Chorlieder und auch

nzelgeſänge zum Vortrag bringen

P Kölleda 21 Mai Der Vieh und Krammarkt warheute infolge des ſonnigwarmen Frühlingswetters außerordentlich
ſtark beſucht und reich beſchickt Auf den Rindviehſtänden waren
über 200 Stück ganz vorzügliches Nutzvieh meiſtens beſte Simmen
ihaler Abſtammung zum Verkaufe aufgetrieben das auch zu
Vorzugspreiſen ſchnell abgeſetzt war und namentlich von Auf
käufern hier verladen wurde auch Schlachtvieh wurde entſprechend
hoch bezahlt Ebenſo war der Pferdemarkt mit guten Luxus
und Wagenpferden reich verſehen Zum Verkaufe waren über
200 Stück aller Gattungen geſtellt doch war das t fehr
verngchläſſigt da die Nachfrage in Pferden nach der Frühjahrs
beſtellun ſfr ſchwach iſt waren die Preiſe ſehr gedrückt Die
reichſte Zufuhr hatte der Schweinemarkt Das Geſchäft in Korb

ſchweinen S v e e ne Se er ebezahlt achtvieh erzielte ſehr mäßigegehe t We Krämmarkt war gut beſucht und der Umſatz

ziemlich zufriedenſtellend
Wartenburg Elbe 21 Mai Hoch waſſer Kaum

iſt der Freudenruf über den vorzüglichen Wuchs auf unſeren
zieſen laut geworden und ſchon liegen ſämmtliche Wieſen

wieder unter Waſſer Millionen Centner dieſes ſchönen Heu
futters ſind wenn das eingetretene Hochwaſſer nicht ſchnell

Jn dieſem Semeſter iſt
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wieder abziehtk dem Verderben ausgefetzt da alles zu Boden ge
drückt wird verſchlämmt und verfault Die hochliegenden Wieſen
dürften dabei weſentlich beſſer wegkommen da ſich nicht ſo viel
Schlamm auflegt und das Waſſer früher abzieht Morgen wird
da noch Steigung eintritt wieder von Damm zu Damm der
Verkehr befördert was ſehr beſchwerlich iſt

Weißeufels 21 Mai Revolte Auf der jetzt im Baubegriffenen Eiſenbahnſtrecke ger Weitere Vreth ein

Streik unter den Bahnarbeitern aus da ſie mit ihrem
Tagelohne von 2 bis 2,20 unzufrieden waren Die Streikenden
fielen über die Vorgeſetzten her ſo daß letztere flüchten mußten
Eine Anzahl Arbeiter hat die Arbeit bereits wieder aufge
nommen

S Eilenburg 21 Mai
letzten kalten t r Diealte Eilenburger haben hier in n r gebracht was diehronik von Simon aus dem Jahre 1695
chreibt und was auch vielleicht für weitere Kreiſe von 7
ein wird Nachdem es etliche Nächte bißherr zimlich kalt

geweſen und frühe gereiffet hat es den 24 May zur Nacht
einen dermaſſen harten und groſſen Froſt gethan daß nicht
allein dadurch die zarten Garten Gewächſe als Kürbſe
Gurcken Salbey Majoran Roßmarin und dergleichen ſondern
auch der Wein in den Bergen gantz erfroren alſo daß die
Gipffel oder Spitzen niedergehangen und das Laub gapt dürr
als ob es am Feuer verſenget worden ausgeſehen deßgleichen
ſind auch ſo wohl dieſen Morgen als auch zuvorhero die ſauren
Kirſch Pflaum und Aepffel Blüten wie auch die Nuß
Bäume gantz erfroren dahero dieſes Jahr weder Welſche noch

aſel noch LampertsNüſſen worden Ja es iſt auch das liebe
orn zu Wöllenau Batthaune Sprotto Doberſchütz Strölln

und vielen anderen Orten im Holtzlande wie auch gegen Witten
berg zu Kemberg Gräfenhaynichen uſw ſehr erforen alſo
daß die Ahren gantz weiß ausgeſehen und keine Körner hernach
drinnen geweſen

8 Magdeburg 20 Mai Lehrerverband Jn der un
längſt hier ſtattgefundenen Sitzung des Vorſtandes des Lehrer
verbandes der Provinz Sachſen zu der ſämmtliche Mitglieder
erſchienen waren von auswärts Lauche Halle Rummel Langen
weddingen Schröter Kehmſtedt und WolffDelitz wurde beſchloſſen
für die im Herbſt zu Halberſtadt abzuhaltende Generalver
ſammlung die beiden Themata Die Umgeſtaltung der Bildungs
ziele der Volksſchule nach den Forderungen der Gegenwart
vergl hierüber die treffliche Abhandlung von Otto SchulzeHalle a S in der letzten Nr der Neuen Pidageghchen Zeitung

und Die Stellung des Lehrers in der Schulverwaltung aufdie Tagesognung als Hauptvorträge zu ſetzen erner
wurde der Beſchluß gefaßt eine Eingabe an das Konſiſtorium
der Provinz Sachſen und an die Landesſynode zu richten welche
die Wünſche der Landlehrer betreffs Ablöſung des niedern Küſter
dienſtes und Beſoldung des Kirchendienſtes enthalten wird

S Magdeburg 21 Mai Rieſelfelder Baumver
ſetzung Manöver Seit geſtern vormittag fließen die
erſten Abwäſſer aus den beiden Sladttheilen Alt und Wülhelms
ſtadt auf die ſtädtiſchen Rieſelfelder bei Cörbelitz Von dem am
Hafen belegenen Sandfange aus ſtrömen die Wäſſer durch zwei
im Bett der Stcom und Alten Elbe verſenkte Dükerrohre nach
dem Doppelkanal auf dem Cracauer Anger zur Pumpſtation
woſelbſt ſie durch eine der 500pferdigen Pumpmaſchinen gehoben
und in das nach den Rieſelfeldern führende Hauptdruckrohr ge
preßt werden Auf dem Rieſelgelände iſt bereits eine größere
Anzahl Felder für den Rieſelbetrieb fertig geſtellt und drainirt
worden Jm Wilhelmsgarten fand vor einigen Tagen die
Verſetzung eines etwa 50 Jahre alten und 12 Meter hohen
Baumes einer kaukaſiſchen Flügelnuß ſtatt Die Wurzeln
gingen nur einen Meter tief weil ihnen Steinblöcke von den
Ruinen des Kloſters Berge ein Halt geboten hatten Die dies
jährigen Herbſtmanöver der 7 Diviſion ſollen im ſüdöſtlichen
Theile der Altmark abgehalten werden Die 13 JufanterieBrigade und die 2 3 und 4 Escadron des 16 ülgnen diegiments
werden in der Umgegend Jerichows Felddienſtübungen vor
nehmen wonach unterhalb CLangermünde der Uebergang über die
Elbe erfolgt Die 14 Jnfanterie Brigade wird im Kreiſe Garde
legen bei der Ortſchaft Vinzelberg manövriren Bei Stendal
ſoll das Zuſammentreffen beider Brigaden erfolgen Das 16
Ulanen Regiment wird Ende Auguſt bei Tangermünde eine vier
tägige Schwimmübung in der Elbe vornehmen

l Suhl 21 Mai Unwetter Jm April giebt es noch
Schnee das iſt ja bekannt und lebt im Sprichworte Und iſt
der April auch noch ſo gut es ſchneit dem Hirten Jäger
Wandrer auf den Hut Aber der Maiſchnee iſt auch hier
doch ſehr ſelten Nun der Schnee vom 18 d M liegt heute
noch in den Nord und Oſtſchluchten am Gebirgskamme und am
nahegelegenen Schneeberg mit 2121 Fuß Seehöhe lag er geſtern
noch ſpannenhoch Die drei Tage vom 16 bis 19 d M
Geſammtniederſchlagsmenge 645 mm mit Regen Südweſt
ſturm und Schnee haben mancherlei Schäden in Wald Feld und
Gärten gebracht Die noch zarten Fichtenvorſchläge ſind vielfach
abgebrochen ebenſo die Tragreiſer vieler Obſtbäume die Halme
der Winterſaaten ſind ſtrichweiſe geknickt Sogar Schwalben
und zwar Hausſchwalben ſind dem Unwetter erlegen Die von
uns geöffneten Exemplare waren an Nahrnungsmangel ein
gegangen

z Erfurt 21 Mai Racheakt Schülerverbidung
Vielverheißend Jn gemeinſter Weiſe waren in letzter

Fe wiederholt die Fenſter und Thürklinken des Straßenbahn
irektions Gebäudes beſudelt worden Jn vergangener Nacht

gelang es den Miſſethäter auf friſcher That abzufaſſen es war
ein vor mehreren Monaten entlaſſener Straßenbahn Controleur
der mit ſeinen Rohheiten den dort wohnenden Direktor treffen
wollte Eine Schülerverbindung ganz nach ſtudentiſchem
Muſter eingerichtet wurde geſtern abend in ihrem Kneiplokale
dem Deutſchen Kaiſer überraſcht und polizeilich aufgehoben
Nur mag es ſein daß die jungen Herrn Real
ymnaſiaſten dort mit ihrer Verbindung Unterkunft
anden wo durchweg ſozialdemokratiſche Verſammlungen abge
alten werden und in welchem Lokale ſich auch der ſozialdemo
ratiſche Arbeitsnachweis befindet Eine noch nicht 15 jährige

Umhertreiberin von hier wurde geſtern im Keller eines Hauſes
in der Andreasſtraße entdeckt Sie hatte dort mehrere Tage
kampirt und während dieſer Zeit ſich von Brötchen genährt die
ſie morgens aus den auf den Fluren ausgehängten Beuteln ſich
aneignete Sie war bei ihrer Arretur ſo widerſpenſtig daß ſie
nach der Polizeiwache gefahren werden mußte

Kgl Regierung g Magdeburg Der Gerichts Aſſeſſor Dr
Negenborn zu Fulda iſt der Königlichen Regierung zu Magdeburg zurweiteren dienſtlichen Verwendung überwieſen worden

h rdensverleihungen Es erhielten die Erlaubniß zur Anlegung
der ihnen verliehenen nichtpreußiſchen Jnſignien und zwar des Komthurkreuzes
weiter Klaſſe des Herzoglich ſachſenerneſtiniſchen HausOrdens Oberſt von

ildenbruch Commandeur des Anhaltiſchen Jnfanterie Regiments Nr 93
und Major v Sommerfeld des Ritterkreuzes erſter Klaſſe deſſelben Ordens
h von Bonin des Ritterkreuzes zweiter Klaſſe deſſelben Ordens

remierLieutenants Frhr v Bibra und Frhr Digeon von M onteton
alle in demſelben Regiment

Deſſan 20 Mai Attentat Ueberfall Als amSonntag abend der Fuhrherr Heinrich Sachſe durch die nur
eilweiſe bebaute Törtener Straße ging wurden plötzlich von
nem nahen Gehöfte aus turt hintereinander zwei ſcharfe Schüſſe

auf ihn abgefeuert deren La un Sachſe am Kopfe vorbeiflog
zum Glück blieb er unverletzt s konnte vor der Hand nicht
ermittelt werden wer die Schüſſe gögegeben hat und woher ſie

n ſind doch fand man das betr Geſchoß vor Es ſcheint
ich um einen Racheakt zu handeln Jn der Nacht zum
ontag wurde der von Kileutſch kommende Maurer Wilhelm L

von hier an der Muldebrücke von drei Männern die im Gebüſch

verendete in der Nacht zum Montag ein Gewinupferd
das noch nicht abgeholt war und dort

ſtört

fahnenflüchtige t
in Löwenberg als Mitglied einer Schauſpielertruppe erkannt
und verhaftet
Sek Lieutenant von Skrzbensky im
Mörchingen an

21 Mai Geſtern abend fand hier ein Erdbeben ſtatt wodurch
das Gefängnißgebäude erheblich und mehrere Privathäuſer leicht

lagerten überfallen und ihm das Portemonnaie mit 9 M Jn
halt gewaltſam aus der Taſche gezogen Hierauf faßten die drei
Strolche den Ueberfallenen und warfen ihn über das Geländer
der Muldebrücke in den reißenden Strom Es gelang dem Miß
handelten glücklicherweiſe einen Weidenbuſch zu ergreifen und
erſchöpft ans Ufer zu Wzlangen wo er erſt nach längerer Zeit wieder
zu Kräften kam Ueber die Thäter konnte bis jetzt nichts in
Erfahrung gebracht werden

Q Altenburg 21 Mai Vom ſchmöllner Streik Jn
Schmölln iſt die Lohnbewegung der Knopfarbeiternoch nicht ganz zur Ruhe gekommen n zwei Fabriken iſt die
Arbeit wegen noch ſchwebender Differenzen in der Lohnfrage
noch nicht wieder aufgenommen worden 50 Arbeiter und
Arbeiterinnen befinden ſich noch im Ausſtande Sie verlangen
ſämmtlich wieder eingeſtellt zu werden was die Fabrikanten für
unmöglich erklären

8 Leipzig 21 Mai Gefaßter Einbrecher Meſſerheld Die hieß e Diakoniſſenanſtalt iſt nunmehr in der Lage
den Bedarf an Pflegerinnen ſelbſt decken zu können und wurden
die dresdener Schweſtern dem Stammhaus zurückgeſandt Auf
dem Leihamte wurde heute ein Handarbeiter aus Kleinklitten beim
Verſatz von Werthſachen und Kleidungsſtücken verhaftet die aus
Einbrüchen herrühren welche der Verhaftete am Sonnabend und
Sonntag in mehreren Gütern der delitzſcher Gegend ver
übte Ein Schneider gerieth in einer Reſtauration in Streit
wob ei er ſeinen Gegner mit dem Taſchenmeſſer in den Rücken
ſtach auf der Straße aber auch einen an der Affäre Unbethei
ligten Der Unhold wurde verhaftet

s Sondershaunſen 20 Mai Nächtliche Einbruchs
diebſtähle, von denen man früher in unſerer guten Siadt
ſeit Jahren nichts hörte ſcheinen jetzt leider gang und gäbe zu
werden Ein ſolcher Diebſtahl wurde in vergangener Nacht beim
Klempnermeiſter Klinger in der Lohſtraße verübt Der Dieb
oder die Diebe erbrachen zunächſt die Ladenthür eigneten ſich
die Ladenkaſſe an und drangen dann in die Wohnſtube ein wo
ſie aus dem verſchloſſenen Schreibſekretär aus einem verborgenen
Kaſten 600 Mark entwendeten Die Einbrecher müſſen mit den
örtlichen Verhältniſſen ſehr vertraut geweſen ſein die ſofort
in dieſer Richtung eingeleiteten polizeilichen Unterſuchungen
werden hoffentlich recht bald zur Feſtnahme der Thäter führen

Jena 21 Mai Stiftungsfeſt Das Corps Thu
ringia hier das älteſte am Orte feiert in der Pfingſtwoche

8 Juni ſein 75jähriges Stiftungsfeſt

Vermiſchtes
Deutſche Hochzeit in Afrika Jn Dar es Salagam

wird am erſten Pfingſtfeiertage die zweite Hochzeit eines
deutſchen Ehepaares gefeiert werden Der Regierungs
baumeiſter Wiskow wird ſich mit der Tochter des Begründers
des Sanatoriums Eyſeleln vermählen Fräulein Eyſelein hat
ſich bereits unter dem Schutze einer engliſchen Familie nach
ihrer neuen Heimath eingeſchifft Herr von St Paul Jllaire
heirathete ebenfalls dort Gräfin Marguerite Gersdorff die über
Venedig Trieſt ihrem Verlobten nach Dar es Salgam folgte
weil er nicht nach Deutſchland zurückkehren konnte um ſeine
Braut zu holen

Mordthat Jn Elberfeld wurde am 21 Mai der Erdarbeiter
Detzler als er mittags ſchlief vom Erdarbeiter Adolf Hein
zerling durch einer Meſſerſtich in die Bruſt ermordet
Der Mörder iſt flüchtig

Glück im Unglück Jn Stettin auf den Pferdemarkte
für Rechnung des unbe

kannten Gewinners ſtand Dieſer hat den Verluſt ſelbſt zu tragen
kann ſich aber einigermaßen damit tröſten daß auf ſein Loos
wei Pferde gefallen ſind von denen das eine noch zu ſeiner
erfügung ſteht

Fabrikbrand Jn Brake wurde am 21 Mai die große
Reinertſche Tauwerkfabrik durch Feuer gänzlich zer

Der Schaden iſt bedentend
Gefaßter Deſertenr Der ſeit einem Jahre aus Metz

Lieutenant von Skrzbensky wurde
Die Rangliſte von 1894 führt nur einen

17 Jnf Regiment in

Erdbeben in Jtalien Aus Spoleto meldet der Draht vom

beſchädigt wurden

Schlimme Fahrt Unterm 21 d meldet man uns aus
London Der von Hamburg kommende Dampfer Hi
ſpania, nach Montreal mit 200 Paſſagieren unterwegs lief
heute in Queenſtown ein Derſelbe hatte ſchreckliches
Wetter im Aklantiſchen Ocean während eines Sturmes war
ein Theil der Ladung welche aus Schienen beſtand losgebrochen
und drohte eine ernſte Beſchädigung des Dampfers herbeizu
führen Der Kapitän ſteuerte das Schiff nach Queenſtown um
hier die Ladung wieder ſtauen zu laſſen

Fenersbrünſte in Nußland Jn Breſt Litowsk iſt die
Lage der Abgebrannten fortgeſetzt traurig obgleich die Militär
verwaltung Brot liefert und vier Speiſehallen in Thätigkeit
getreten ſind Ferner iſt ein Hilfskomitee zuſammengetreten dem
der Kreisadelsmarſchall das Stadthaupt ein orthodoxer und ein
katholiſcher Geiſtlicher ſowie der Rabbiner angehören Bei dem
Brande in Kobrin Gouv Grodno ſind drei Straßen mit
200 Häuſern niedergebrannt und drei Menſchen ums Leben
gekommen Auch in dem Flecken Ruſchany Gouv Grodno
herrſchte eine Feuersbrunſt welche 250 Gebäude darunter die
Amtsgebäude zerſtörte Jn dem Flecken Mokſchany Gouv

wurden 90 Häuſer gleichfalls durch einen Brand ver
nichtet

Die Kataſtrophe der Elbe vor Gericht
Aus London meldet der Draht vom 21 Mai Die Unter

ſuchung des Handelsamtes über das Elbeunglück wurde
heute fortgeſetzt Der Lootſe Greenham wiederholte ſeine
frühere Ausſage über die Vorgänge beim Herablaſſen der Boote
und das ordnungsgemäße Verhalten der Beſatzung der Elbe
Er ſagte ferner aus daß er länger als eine Stunde das grüne
Licht und wie er annahm das Licht am Hintertheil der

Crathie geſehen habe er habe dieſe für ſtillſtehend gehalten
Es ſei nutzlos geweſen die Crathie um Hilfe anzurufen da ſie
gegen den Wind gelegen habe und keine Rufe habe hören
können

Rechtsanwalt Robſon der Vertreter des Handelsamtes
beantragte Vertag ung der Verhandlung bis zum 10 Juni
um dem Norddeutſchen Lloyd Gelegenheit zu geben ſeine
Zeugen vorzuführen Dieſem Antrage wurde ſtatt gegeben

Letzte Telegramme

22 Mai Di inzeſſi iedriA her iſt auf Schloß r tat Der
Zuſtand iſt beſorgnißerregend

Koburg 22 Mai Die Kob Ztg dementirt energiſch
die von de
Herzog Alfred regierungsmüde ſei

Wien 21 Mai

n München N gebrachte Nachricht daß

Zudapeſt 21 Mai Durch eine Verordnung des
Ackerbaäuminiſters wurde über die Anſtalt für Borſten
vieh in Steinbruch wegen der weiteren Ausbreitung der
Ruhrkrankheit unter dem Borſtenvieh die Sperre verhängt

Sport von VBorſtenvieh von dort nach dem Auslande iſt
verboten

Haag 21 Mai Nach einer anmitlichen Meldung iſt der
ehemalige Radjah von Lombok in Batavia geſtorben

Waſhington 21 Mai Beamte welche mit den Anſichten
des Präſidenten Cleveland durchaus vertraut ſind er
klären er werde der Entſcheidung des oberſten Ge
richtshofes über das Einkommenſteuergeſetz keine außerordent
liche Sefſion des R ſtattfinden laſſen Auch ſei eine
weitere Ausgabe von Bons durchaus nicht wahrſcheinlich

n e M
Meteorologiſche Station zu Halle

21 Mai a9 Uhr 12 Min ab 7 Uhr 12 Min mrg

Barometer Millimeter 746,7 746,9e oe t e 17 e I7W ſench 6 7 l 7 NO 1 N
Maximum der Temperatnr om 21 Mai 19 49
Minimum in der Nacht vom 21 zum 22 Mai 9 C
Niederſchläge am 22 Mai 7 Uhr morgens 0 m
Waſferwärme am 22 Mai mitgetheilt vom Flora Bade 109 R

Witterungsausſichten f d nächſt Tage i mittl Deutſchland
Bei kaum verändertem Barometerſtand iſt die Fortdauer der

ſtillen meiſt trocknen Witterung bei normaler Temperaktur zu
nächſt noch wahcſcheinlich

Bericht des Berliner Wetterbureans vom 21 Mai
WindrichtunStationen Barom n Winde Welter Tempe

mm Stafa 12 ratur C
Memel 757 ONO 2 wolkenlos 18Swinemünde 757 ſtill Regen 10amburg 757 HONO 2 Dunſt 12on 757 O 2 wolkenlos 14Hannover 756 ſtill bedeckt 9Berlin 75 6 SO 2 heiter 13Breslan 757 S 1 Dunſt 10Bamberg 78 NW 2 bedeckt 8München e e e 754 NO 3 wolkig t 9Wien 756 SSO 2 wolkenlos 12Prag 757 ſtill Nebel 8Srieſlt 757 ſtill bedeckt 17Petersburg 762 SSO 2 wolkenlos 14Haparanda e 769 NO 2 heiter 7Stockholm 761 VNO 4 wolkenlos 14Kopenhagen 758 N 3 wolkig 12Aberdeen 759 ONO 3 halbbedeckt 12ort 757 OSO 1 heiter 12Paris e e 754 NO 2 wolkig 11
Handel Goworbo und Verkehr
Alt enburg 21 Mai Die ausserordentlichen Hauptversamm

lungen der Kltenburg Zeitzer Eisenbahn haben die
Verstaatlichungsofferte der sächsischen Staats
regierung einstimmig angenommen

Die Frkf Ztg meldet aus Paris Die Dividende der Suesz
kanal Gesellschaft wurde von der Verwaltung folgendermassen
festgesetzt 96,65 Fres für die Aktien 71,65 Fres für die Genuss Aktren
40,36 res für die Gründerantheile alles brutto

Zahlungseinstellungen Die Exportfirma Perieles
Souvazoglu Co in Manchester hat nach Meldung des Ge
schäftsfreund die Zahlungen eingestellt Die Verbindlichkeiten des
Hauses das hauptsächlich nach der Levante Türkei und Persien ar
beitete werden auf 400,000 A besziffert

New Vork 21 Mai Ielegr Rother Winterweizen
76 Weizen Mai 75846 Juli 765/ September 76 Dezember 782
Mais Mai 58 September 592 Mebhl 2,95
Getreidefracht 17 g

Chicago 21 Mai Telegr Weizen Juni 725 Juli 73545
Mais Juni 53 g

Rio de Janeiro 20 Mal Telegr Weohselauf London
Buenos Ayres 20 Mai Telegr Golda gio 261

Juli 587

ZuckKer
Paris 21 MAſai Schlussber Rohzucker behauptet 88 Ioco 27,50

27,75 Weisser Zucker behauptet Nr 3 per 100 Kg per Mai 29,12
per Juni 29,37 per Juli Aug 29,62, Okt Jan 30 12

ondon 21 Mai 96 Javazucker loco 12, stetig Rüben Roh
zucker loco 10 stetig

Taftese

Hamburg 21 Mai Kaffee fest Umsatz 4000 Sack
Hamburg 21 Mai Bericht der Hamb Firma Joswi h u Comp

Kaffee good average Santos per Mai 77 per Sept 76 Per Dez
742 er März 73 Ruhigr burg 21 Mai SNaehmittagsverieht Good average Santos

i 77 per Sept 76/, per Dez 74/, per März 73 Kaum bebauptetv r z M e hen 6 Vhr Bericht der Hamb Firma
Joswich u Comp t good average Santos per Mai 77 per Sept

761 Ruhigu z Wian verw 10 Uhr 30 Min Bericht der Hamburger
Frima Peimann Ziegler u Com Kaffee good average Santos per
Mai 96 00 per Sept 95,25 per Dez 92,75 Behauptet

Amsterdam 21 Mai Java Kaffee good ordinary 53
Petroleum

Stettin 21 Mai Loco 11 90B e n 21 Mai Börsen Sehluss Berieht Raflinirtes Petroleum
Offiz Notirung der Bremer Petroleum Börse Fest Loco 7,50 Br

Hamburg 21 AMai Petroleum loco ruhig Standard
los 21 Mai Sehluss Berieht Raffinirtes Type weissAntwerpenloco 22 Verkauler per Mai Br per Juni Juni Br ber Sept

white

Dez r n F PFest
n

Wasserstände f bedeutet über unter Null
Saalo und Vastrut Fall Wuehs

Artern Brückenpegel 20 AMai 1,88 21 Mai 1,64 24 s
Weissenfels Oberpegel ,02 2 3,00 2do UÜnterpegel 2,46 2,40o 6
Troiha 21 Mai 3,92 22 Mai 88 4 sAlsleben Oberpegel 20 Mai 2,90 21 Mai 2,98 8do Unterpegel 3,56 J 3,85 29e 2 2 24s81Kalbe Oberpegel 433 228 24do Unterpegel 2,38 2,96 858

Moldau TIser Eger Blbe vWWMai Fall Wuebs Mai Fall Wueb
Budweis 20 042 20 Torgau 21 f 06 116Prag 361 2 1 Wittenberg 2 134 e 55
Jungbunzlau 0,19 129 osslau 12 40Lann 1,40 20 Barby 730 l 43Fardubitz s 15 Magdeburg 260 4Brandeis 1,57 7 Tangermünde 3,00 22Meiniek 266 44 VWititenberge 1261 7Iaitmeritz 2330 682 Dömitz Peg 20 2,00 3Aussig a 325 5 laueuburg 21 2,09 5
Dresden 1,94 29Aussig Von den oberen Plätzen worden 29 em Fall geraeldet

Sohiffsfrachten
geſtorben

Der Komponiſt Franz v Supps6 ſt
Aussaig 20 Mai Verladung verhindert keine Frachtabwuehung
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Poerücken
Toupeis und Seheltel

für Damen u Herren
fertigt gulsiizend nach

eigenem Modellir Verfahren prämiirt
mit gold und silbernen Medaillen

psigerſtr 27Herm Petsch S Leipzigerthurm S

en

v SAh SDa mir die Lieferung für verſchiedene Conſum Vereine übertragen worden iſt

habe ich auf Wunſch meiner geehrten Kundſchaft mit heutigem Tage ſtreng
r este Preise eingeführt

Gelegenheite aufEin Poſten Kanmgarn und Cheviot Anzüge
allen Farben und Gröſten von 15 an

erren Cylinderhüte
erren Ohap möcaniques

erren Filzhüte
erren Lodenhüte

von 3,00 Mark an bis zu
den beſten

Knaben Hüte
empfiehlt in deulſchen engl u wiener

Fabrikaten große Auswahl

Chrigtian Voigt
Schumeerſtraſte 21

Große Hellen 12 h
wut rolhem Jnlet

und gereinigten neuen Federn Oberbett
2 Nuterbett und zwei Kiſſen

In beſſerer Ausführung Mk 15S desgleichen ſchläfrig 20
desgleichen 2 ſchläfrig 25S Verſand zolifrei bei freier Verpagung geg
J Nachn Rückſendung od Umtauſch geſtattet

Heinr WeißenbergJ Berlin N 0 Landsbergerſtraße 39
a i D2 is u e o ad d

Elegante Jaquet Anzüge Rock Anzüge
Pnletots KnabenAnzüge z

in größter Auswahl

Jedes am Lager befindliche Stück iſt mit dentlicher Preisangabe verſehen
dadurch wird der Einkauf erleichtert und iſt Jeder auch der Nichtkenner

vor Verthenernung geſchützt

Moritz Rosenthal
17 Teip iger Str 17 17 Teipziger Jfr 17

DB Am Sonntag iſt mein Geſchäft bis Abends 7 Uhr geöffnet
Am 1 Feiertag bleibt es gänzlich geſchloſſen

2 r rn e n JS S So S e S z S m te t

c c r rS c See Se e e a t es e S et S e r e S 22 rer 2
Be Wr 3 W a 78 S maS 7

Be t u t J i

See d e

5

A Pfelſer
Mechaniker

Halle Kl Sandberg,23 J
Nähmaschinen

III
Reparatur WerkstattErſat Tljeile

e Oele e
Wegen Ceychäſlgauleabe

bewilligen wir von heute ab auf unſere bekannt billigen Preiſe

einen Rabatt
Wie bekannt führen wir nur fſich in großer Auswahl noch am Lager

Kleiderstolſe und Oonfectäonsstoffe

Stoffe für Ierren
Jupons gehwarze Seidee Spitzen

Leinen und Baumwollwaaren IHandtücher
Taschentücher lertige

Rest er
Schulze Petermann

ist von mir im Jahre 1894 im Verkauf meiner TIavanillos erreicht worden und gpricht dies wohl am besten
für die Güte und Billigkeit 500 Stück Kosten nur 7 RlarkK 8S0 E gegen Nachn franko Jeder Versuchohne Risiko da ich Vmtausch garantiere

Rud Tresp Neustadt Pr 1 Cigarrenversandhaus
Eine von den vielen Anerkennungen Naumburg a den 16 Jomi 1894Sehr geehrter Herr Trespl Aus meinen wiederholten sowie aus anderen durch meine Empfehlung von S
hier an Sie ergangenen Bestellungen werden Sie ersehen haben welchen Anklang Ihre Havaniſles hier gefanden

Achtungsvoll D Begriseh Pfarrvikargefunden haben Bitte Sie um Weitere etc

17 jährige Specialität

Grosse Lüger Schnelle sachgemässe Lieferung
Am fertigsäwmtlicher Arten Bau P ivonconstructionen

Vortheilhafte Preisnotirung frel jeder Bahnstation

Hingst Sohoeller Ilalle aWuchererstrasse gab

von 1520
olide Qualitäten und zwar befinden

und Knaben Anzüge

D Tausende Belöbigungssehreſbrd
S u hen Theilen Deutschlauäs

Unterröcke n Schürzen

Salle a/S Olegrinsſtr 5 1 Dr Eckhaus unterhalb der Markiklrche

Marieuburger
3372 Geldgewinne 375,000 Mark

1 Gew à 90,000 90,000

1 30,0001

2

3000 15,000
1 1500 18,000

S s S

Preis des Looſes 3
Halle aſs Markt 24

S Wichtig fürIch beat beabſichtige

25

Verbindung treten Abnahme prompt

P Karbaum Halle aS

Ziehung am 21 und 22 Jini 1895

Otto Hendel Sortiment

30,000 Stück ArtillerieGeſchoßtransportkaſten
im Ganzen ſehr preiswerth zu verkaufen und wollen ev Känfer mit mir in

r

GeldLotterie
S
S

80 Gew à 600 M 389000

e

a bezieht dies ti 15 en ec Neuheiten zu verlangen u

Mark Liſte 30 Pfg

Cehmann Assmy
S CrehfubrihentenExporteure S Eprembeng Niodor Cavecta

es werden will iſt bevor man

ro Groſte Steinſtraße 83 an
oder nach Uebereinkunft zuſeh

geſtattet

Otto Giüselce
Fahrradhandlung und ReparaturBierdruckapparate Fabrik e eGas und Waſſeranlagen Geſchäft

Aue EEosice Graeger s Nachf
Geiſtſtraſte 55 Halle

in den vom Ingenieur Herrn Gerlach ſeit 23 Jahren innegehabten

Den Herren Maler Tiſchler Glaſermeiſtern

Geiſtſtraſte 55 offerire
Geſchäftsräumen r aus meiner Fabrik a Fritsoh Schmidt Co ſowie ſämmtlichePresskohlensteine J Farben Trime Broucen Pinſel

empfehlen in nur beſten Dualſtiten zu billigſten Preiſen
Bahnhof Tentſchenthal BEerzog Co

Für den Anzelgentheil verantwortlich W König in Halle

Drogen und Farben HandlungO Mais er
Halle

Schmeerſtraße Nr 13 r
Mit Unterhaltungsblatt und 1 BeilblattDruck und Verlag von Otto Henbel

Der Verlauf wie bekannt zu billigſten ſtreng feſten Preiſen e

W achetuch u

8

Eisernes Baumaterial zerrt

Linolenm
zum Auslegen von Zimmern
tige Muster Dm von 1,80Directe Vertretung der pae

Bezug in Waggonladungen

Gummidecken
in allen Grössen

J abwaschbar hell u dunkelfarbig
das Praktisehste fur jed Haushalt

Für Gartentische
neue reizende Stoff Muster

Gummischirzen
abwaschbar

Vnterlagstoſſe
e eind in solidesten Qualitäten F

haben beiJ Heu ranh
Gr Steinstr 9

grösstes u äliestes Wachs
S tueh u Linolenum Lager

Wachstuch Restoe für Tische
Wachstuch Liäufer Reste

W Linoleum Resto
r hen ea bvesonders billig u

Srones Sager amiſce ArtenSbliſſerwdaren

G Zander Gr Klausſtraſte 12

Aus erster IIand
verſende jedes Maaß feinſte Tuch
Buckskin Cheviot Kamm
garn und Paletotſtoffe zu Ori
ginalFabrikpreiſen

Niemand verſäume meine
Muſtercollectionzuverlangen
welche auch an Private frei über
ſende um ſich von dem vortheil
haften Bezug zu überzeugen

Paul Emmerieh
Tuchfabrikant

Spremberg Lauſitz

Treibriemen
aus nur beſtem rhein ede

Firnißßz Lacke Glaſerkitt

Töuliuthurmmi

für jeden Radfahrer oder n der
einneues Fahrrad kauft das große Lager

mit allen 95er Neuheiten bei Otto t

Beſichtigung iſt auch Nichtkäufern an S

ſeldſtgefertigt empfiehlt ab Lager bis
150 mm Breite desgleichen ff Näh
und Binderiemen Soh eder zu
Manſchetten Riemenverb u ſ wReparaturen prompt u viſioſt

Donner SattlermeiſterSeli S 18

Beſte Jußboden
Bern für denHanusgebJ Großartig in Glanz und Härte

Schnelltrocknend und klebefrei
Von Fachleufen empfohſen

7 e haben in 1 kg Patentblechdoſen
allen Droguen u Farbe waaren

geſchäften

Echt mit Snnark

n enLeopoldshall Staſtfurt
W Messling Apotheker

Die beste Peder ist

Dle Lwednige r Saale Zgeltung
befinden ſichEx Ferlin Nen Promenade 1 und

Markt 24 Waggegebände


	Saale-Zeitung. 1873-1933
	1895


